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Turismo, motor económico: Peña (El Sol de México, Carlos Lara, P.P.-P.5A Nacional). 

Enrique Peña Nieto lo confirmó: el turismo es el motor de la economía nacional. 
Y es que, en cuatro años el número de visitantes pasó de 23 a 35 millones. 
México, expresó al inaugurar la 42 edición del Tianguis Turístico, se convertirá en uno 
de los cinco países más visitados "porque es un mundo en sí mismo'. 
Acapulco, Gro. – Al inaugurar la 42 Edición del Tianguis Turístico, Enrique Peña Nieto 
vaticinó que México puede llegar a ser el octavo destino que los turistas visiten, gracias 
al trabajo y la inversión que se ha realizado para cumplir con este objetivo con el cual 
se podría llegar a ser el quinto, ya que el país “es un mundo en sí mismo”. 
 

Turismo crece 8.4% en temporada baja (Excélsior, Carolina Reyes y Miriam Paredes, 

P.6 Economía). 
Acapulco. - En el primer año de operación del programa Viajemos Todos por México el 
turismo local se expandió 8.4% en temporadas bajas, informó ayer el titular de la 
Secretaría de Turismo, Enrique de la Madrid Cordero. 
En la inauguración de la 42 edición del Tianguis Turístico, que concluirá el próximo 
jueves en esta ciudad, el funcionario destacó que esa iniciativa ha impulsado la 
visibilidad de muchos destinos turísticos y la creación de nuevos circuitos y rutas que 
generan valor agregado a la oferta turística nacional. 
Ante empresarios de la industria y asistentes de más de 88 países, De la Madrid precisó 
que gracias al programa se han realizado 7 mil 517 citas de negocios y se han 
incorporado 1,542 empresas y actores turísticos locales al movimiento, generando más 
de 2,110 propuestas turísticas en diferentes destinos, rutas y circuitos nacionales, con 
ahorros de hasta 65% para los viajeros. 
Confió en que los resultados se consolidarán en los próximos años debido a la 
profesionalización que se ha desarrollado entre los distintos actores del turismo local, 
donde ya se está generando una mayor derrama económica, más empleos y nuevas 
oportunidades de negocio. 
 

SEP: libremos educación de ocurrencias (Excélsior, Leticia Robles de la Rosa, P.P.- 

P.14, 15 Primera). 
Cd. de México. - La Reforma Educativa y el nuevo modelo de enseñanza deben tener 
continuidad y estar libres de ocurrencias y sellos políticos de quienes vengan cuando 
este gobierno termine, señaló el titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), 
Aurelio Nuño Mayer. 
En entrevista con Excélsior, no sólo reconoció que los primeros pasos dados para 
mejorar la educación del país están en riesgo con la llegada a la Presidencia de un 
político que no cree en la reforma, sino que también son un peligro quienes “tengan 
ocurrencias y con tal de tener visibilidad política echen a perder algo tan importante”. 
Nuño Mayer dijo que se necesita “darle una secuencia a la Reforma Educativa y que se 
vuelva algo de todos los mexicanos y no de un partido político”, y señaló a los 
gobernadores como “grandes aliados” para mantener el ritmo de los cambios hechos 
más allá del sexenio de Enrique 
Peña Nieto. 
“Se busca una política de Estado, que implica que no cambia en sus variables centrales, 
independientemente de quien gobierne”, agregó. 
 
 



Pide AN a INE tomar comicios en Edomex (Reforma, Mayolo López y Héctor Rodríguez, 

P.P.). 
El Partido Acción Nacional (PAN) demandó la intervención del Instituto Nacional 
Electoral (INE) en los comicios para renovar la Gubernatura del Estado de México. 
Ricardo Anaya, dirigente nacional del PAN, dijo que analizan solicitar formalmente su 
intervención, ante la "elección de Estado" que protagonizan el PRI y el Gobierno federal 
mediante el reparto de tinacos, estufas, laptops, lavadoras y monederos electrónicos, 
entre otras dádivas. 
"En este caso es una elección local y es responsabilidad del Estado, pero nosotros nos 
reservamos nuestro derecho para, en su momento, pedir la intervención subsidiaria del 
Instituto Nacional Electoral. 
"Es probable que sí lo hagamos. Lo estaremos valorando con el equipo jurídico", 
anunció el líder blanquiazul, acompañado por la candidata de su partido al Edomex, 
Josefina Vázquez Mota. 
 

Se deslinda Vázquez Mota de lavado; le piden aclare origen de dinero (El 

Universal, Carina García y Suzzete Alcàntara, P.P.-P. A6 Nación). 
Josefina Vázquez Mota, candidata del PAN a la gubernatura del Estado de México, 
afirmó que su nombre no está relacionado con conductas indebidas, al referirse a lo 
publicado ayer por EL UNIVERSAL sobre una investigación de la PGR contra siete de 
sus familiares, que recibieron 17 millones de pesos de empresas fantasma, en la que 
se presume lavado de dinero. 
"La nota no me involucra en ninguna conducta indebida”, explicó la aspirante, 
acompañada de Ricardo Anaya, líder nacional del PAN, y de otros dirigentes del partido. 
Dijo no conocer la investigación de la PGR y aseguró ser víctima de calumnia. 
difamación y guerra sucia en su contra; sin embargo, no descartó que exista indagatoria 
en la que su padre Arnulfo Vázquez Cano y seis de sus hermanos estén incluidos. 
Vázquez Mota anticipó que lo dado a conocer no cambiará su decisión de Ir por el 
gobierno mexiquense. 
En tanto, líderes de los principales partidos le exigieron aclarar el origen de los recursos 
de sus familiares. El presidente del PRI, Enrique Ochoa, dijo que es momento de que 
Vázquez Mota diga si es investigada, así como la procedencia de los recursos. 
 

La gran mayoría de juicios a indígenas, sin intérprete (La Crónica de Hoy, Bertha 

Hernández, P.P.-P.3 Nacional). 
Para garantizar el derecho de los indígenas mexicanos a ser asistidos y defendidos en 
su lengua, cuando se ven involucrados en un proceso judicial, se crearon las figuras de 
traductor e intérprete, debidamente acreditados. En los hechos, la disposición 
constitucional es letra muerta, pues, aunque los sistemas de justicia de todo el país 
pueden requerir los servicios de uno de estos traductores o intérpretes, lo mayoría no lo 
hace. Hay una circunstancia peor: que, habiendo prestado el servicio, estos traductores 
no reciban el pago que corresponde a su trabajo. 
Para garantizar los derechos indígenas, el Instituto Nacional de Lenguas Indígenas 
(Inali) formó el Padrón Nacional de Intérpretes y Traductores en Lenguas Indígenas 
(Panitli), en el que están los datos de 600 intérpretes y traductores, todos acreditados 
como tales por el Instituto.  
Teniendo acceso al padrón, cualquier sistema estatal de justicia podría requerir los 
servicios de un traductor o un intérprete, y dar cauce al proceso legal, cumpliendo el 
mandato de las leyes mexicanas, algo que no ocurre. 
 

Sorprende el crecimiento al inicio del año (El Financiero, Thamara Martínez, P.P.- P.4 

Economía). 
La economía en enero sorprendió. 



Expertos consideraban que el inicio de 2017 sería débil, pero no fue así. Ayer, el INEGI 
informó que el IGAE creció 2.5 por ciento en el primer mes, cuando el consenso era de 
1.9 por ciento. 
Esperábamos una contracción, dijo Marco Oviedo, de Barclays. Pero la sorpresa vino 
del sector servicios, que creció 3.6 por ciento. 
“El sector primario salió muy bien (11 por ciento), pero pesa poco en el PIB, la sorpresa 
fue servicios”, dijo Sergio Luna, de Citibanamex. 
Ayer JP Morgan revisó al alza su pronóstico de crecimiento para 2017 de 1.3 a 2 por 
ciento. 
 

Atacan presuntos saqueadores de combustible a militares en Puebla (La 

Jornada, Yadira Llaven, P.29 Estados). 
Puebla, Pue. - Un camión de la Policía Militar fue atacado en la comunidad Guadalupe 
Piletas, municipio de Palmar de Bravo, por una presunta banda de saqueadores de 
ductos de Petróleos Mexicanos (Pemex), conocidos como huachicoleros, quienes les 
dispararon desde una camioneta. 
La agresión, cometida la tarde del domingo, habría dejado un saldo de al menos ocho 
soldados lesionados, quienes también fueron apedreados por lugareños que apoyaban 
a los delincuentes. 
La localidad se ubica a unos 50 kilómetros de la capital del estado, en la zona conocida 
como triángulo rojo, a orillas de la autopista Puebla-Orizaba. 
Testigos de la agresión entregaron a La Jornada de Oriente un video y dijeron que el 
ataque fue en respuesta a la irrupción de las fuerzas federales en esa demarcación para 
decomisar tres vehículos que transportaban combustible robado. 
 

Integrantes de la élite política mexicana, entre los clientes inmobiliarios de 
Miami (La Jornada, Notimex, P.10 Política). 
Miami. - Miami es el nuevo paraíso para la compra de bienes raíces de la élite política y 
financiera de México, aunque aún queda a la zaga de inversionistas de Argentina, Brasil, 
Colombia y Venezuela, según la Asociación de Agentes de Bienes Raíces de Miami. 
El reciente destape de la cadena Univisión de un departamento de lujo comprado por la 
presidenta nacional del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Alejandra 
Barrales, en 990 mil dólares, puso el foco en compradores mexicanos en exclusivos 
complejos como Sunny Isles, Ball Harbor y Brickell. 
Barrales aclaró en un comunicado que en sus respectivas declaraciones patrimoniales 
como senadora y como secretaria de Educación del gobierno de la Ciudad de México 
(cargo al que renunció en julio de 2016), declaró el inmueble en forma y tiempo 
adecuados, con el nombre de la empresa Alabama Transportes SA de CV. 
 

Político-ideológico, el ataque a la Constitución local, afirma Encinas (La 

Jornada, Raúl Llanos Samaniego y Bertha Teresa Ramírez, P.32 Capital). 
El senador de la República Alejandro Encinas aseguró que por los términos y los errores 
que se han detectado en algunas de las impugnaciones presentadas en contra de la 
Carta Magna local se demuestra que enfrentan no un litigio constitucional, sino un litigio 
político-ideológico, y alertó que de prosperar alguna de esas acciones legales en la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), se pondrían en riesgo los comicios de 
2018 en esta capital. 
El también ex presidente de la mesa directiva de la Asamblea Constituyente participó 
ayer en un foro que sobre ese tema organizó la Universidad Autónoma Metropolitana, 
plantel Xochimilco. Ahí dijo que a pesar de los avances que quedaron plasmados en la 
Constitución Política de la Ciudad de México, lamentablemente hoy está siendo 
controvertida, pero con errores muy graves; hay algunos (recursos) que francamente 
causan escozor. Citó el caso de la acción de inconstitucionalidad que interpuso la 
Procuraduría General de la República (PGR). 
 



Sessions amenaza con recortar fondos a las ciudades-santuario (La Crónica 

de Hoy, Agencias, P.28 Mundo). 
El procurador general de Estados Unidos, Jeff Sessions, amenazó ayer con cortar 
fondos federales a las llamadas ciudades-santuario, si se niegan a colaborar con las 
autoridades migratorias (ICE) en la detención de personas indocumentadas, a las que, 
una vez más, intentó criminalizar. 
“Asaltos, robos, delitos de drogas, crímenes de pandillas, violaciones, crímenes contra 
niños y asesinatos. Innumerables estadunidenses seguirían vivos hoy en día si las 
políticas de estas ciudades-santuario hubieran sido suprimidas”, consideró Sessions 
en su intervención. 
“Violan la ley”. “Estas políticas no pueden continuar. Hacen que nuestra nación sea 
menos segura al devolver a los criminales a la calle”, dijo Sessions desde la Casa 
Blanca. “Hoy urjo a los estados y autoridades locales a que cumplan con las leyes 
federales”, agregó al reiterar que “violan la ley federal”. 
En concreto, Sessions detalló que las ciudades-santuario perderán fondos federales 
de la Oficina de Programas de Justicia (OJP), que otorga cada año millones de dólares 
a agencias locales para programas que buscan, entre otras cosas, disminuir la 
violencia de pandillas y de armas; y tratar a jóvenes con problemas de abuso de 
sustancias. 
 
 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Escrituración de predios, muy lento (Diario de Poza Rica, Adrián Mendoza Salazar, 

p.web) 

Lunes 27 de marzo de 2017 
El agente municipal de Totolapa, José Luis Barandica Morales, dijo que por lo menos 
son 2 mil, 500 predios que se habrán de regularizar y escriturar, sin embargo, este 
proceso va muy lento. 
Resaltó que el principal pretexto, es un plano para deslindar límites territoriales entre 
varias zonas, donde a la fecha no existe respuesta alguna.  
Destacó que los terrenos que se ubican en ejido comprenden cinco sectores como: 
Manantial, Totolapa, Dirección de Caminos, entre otros, donde la mayoría cumplió con 
los requisitos establecidos. 
Sin embargo, donde se viene trabajando para evitar conflictos a futuro, son algunos 
terrenos que se ubican en ´derechos de vía´ de Petróleos Mexicanos, aspecto que ya 
viene tratando con la misma empresa y la Procuraduría, para evitar problemas 
posteriores de asentamientos humanos o afectaciones por líneas. 
Manifestó que no hay fecha de entrega de escrituras de los 3 mil predios, sin embargo, 
con el plano, se deslindarán espacios y medidas, además de una asamblea general con 
los beneficiados, será cuando se formalice la fecha de entrega del documento. 
Concluyó que es necesario que el titular de la Procuraduría Agraria dé una explicación 
sobre los atrasos existentes, ya que en otros sectores, se han entregado escrituras y el 
tiempo de sus trámites fue corto. 
 

Registra Procuraduría Agraria 200 conciliaciones anuales (Periódico Victoria, 

P.web) 

Históricamente la Delegación de la Procuraduría Agraria (PA) en Durango registra 
alrededor de 200 conciliaciones al año en cuanto a la solución de controversias entre 
sujetos agrarios, lo que evidencia una paz social en el campo para hacerlo atractivo a la 
inversión privada o social. 



Lo anterior lo dio a conocer el delegado de la dependencia federal, Pedro Silerio García, 
quien agregó que también anualmente registran un promedio de mil 300 juicios, de los 
cuales 300 son por controversias y el resto por juicios sucesorios. 
Para ello, dijo, la PA tiene entre sus funciones representar a ejidos y comunidades, 
dueños de la propiedad social, en caso de surgir problema de linderos, en donde se 
privilegia el diálogo y la buena disposición de las partes para llegar a buenos acuerdos. 
 

Gobierno de Coahuila no desea juego limpio: Jesús Zambrano (Vanguardia.Mx, 

p.web) 

Lunes 27 de marzo de 2017 
Ramos Arizpe, Coah.- Ejidatarios originarios de Coahuila que vivían en los Estados 
Unidos, están regresando para poner a salvo el derecho de sus tierras, unos para 
aprovechar el tema del gas shale, otros han regresado por la psicosis de las 
repatriaciones y algunos más porque así lo decidieron indicó Luis Humberto Ruiz 
Cabello. 
El delegado federal de la Procuraduría Agraria comentó que de enero a la fecha se 
han acercado entre 50, 30 o 40 personas a las oficinas que hay en Sabinas o Saltillo 
para ver cuál es su situación, ellos proceden principalmente de localidades como 
Chicago, Los Angeles, Nebraska y Texas, lugares que se caracterizan por ser agrícolas. 
“Muchos de ellos se fueron del ejido por alguna razón y se fueron a trabajar a los Estados 
Unidos, ellos dejaron sus derechos en los ejidos y ahora tendremos de alguna manera 
qué rescatárselos en caso de que se haya hecho alguna sesión de derechos o 
usufructúen algunos familiares sin que sea legalmente tramitado”, indicó. 
 

Necesaria, coordinación entre instituciones para resolver problemas 
agrarios: SPI (SMRTV, .WEB) 

Lunes 27 de marzo de 2017 
Morelia, Michoacán.- Es necesaria una mayor coordinación entre instituciones de los 
tres órdenes de gobierno para atender y resolver viejos conflictos por la tenencia de la 
tierra, consideró el titular de la Secretaría de Pueblos Indígenas (SPI), Martín García 
Avilés. 
Expuso que recientemente se han reactivado algunos diferendos territoriales entre 
comunidades como Capacuaro y Arantepacua, Tanaquillo y Huécato, y Nurío y San 
Felipe de los Herreros. 
“El Gobierno del Estado mantiene una política de conciliación y acercamiento entre las 
partes, y en breve debemos tener un amplio acuerdo de trabajo con dependencias 
federales como la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, la 
Procuraduría Agraria y el Registro Agrario Nacional”, indicó García Avilés. 
Señaló que los conflictos por la tierra han estado vigentes por décadas e incluso siglos, 
por lo que el trabajo interinstitucional es imperativo para intervenir con prontitud y 
eficacia, con el objetivo de evitar agresiones entre comunidades. 
 

Acuerdan solución a enfrentamiento por tierras en Cárdenas (Plano Informativo, 

Alicia Limón, p.web) 

Lunes 27 de marzo de 2017 
Rioverde, SLP.-Ejidatarios de San Francisco de Asís y Cárdenas sostuvieron una 
reunión de conciliación en el cabildo de Rioverde en donde participó personal de la 
Procuraduría Agraria, así como los presidentes municipales para llegar a un acuerdo 
sobre un problema de tierras. 
El problema de linderos tiene más de 30 años debido a que la documentación se 
empalman en un área aproximada de 90 hectáreas, por lo que se cito a comisariados 
para presentar una propuesta de solución de común acuerdo, la cual será autorizada 
por los ejidatarios y así dar solución al añejo problema. 



En esta ocasión afortunadamente la reunión se llevó de manera pacífica y de común 
acuerdo, sin embargo a lo largo de la historia se han tenido enfrentamientos por la pelea 
de las tierras que actualmente se encuentran sembradas de maíz. 
 

Denuncian presunto tráfico de influencias (El Vigía, p.web) 

Martes 28 de marzo de 2017 
Ensenada, B. C. ¬ Integrantes del Consejo Técnico Consultivo de la CNC Baja California 
denunciaron presunto tráfico de influencias y corrupción en la Subdelegación Jurídica 
de la Procuraduría Agraria, pues al parecer son intimidados los visitadores agrarios 
para que no acudan a las asambleas de formalidades especiales.  
Lo anterior, dependiendo de si el caso responda a los posibles intereses personales y 
de amistades fuera de la dependencia del licenciado Octavio González Hernández, 
subdelegado jurídico en la procuraduría citada, según señaló Reynaldo Magaña, 
presidente del consejo mencionado. 
Refirió que el ejido Reforma Agraria Integral convocó a celebrar asamblea ejidal en la 
que se tomaron acuerdos tendientes a regularizar las posesiones de los ejidatarios, 
quienes desde hace más de veinte años han venido usufructuando. 
 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Será Manzanillo el primer municipio en el país en levantar bandera blanca 
en regularización de colonias: Gabriela Benavides (Colima Noticias, p.web) 

Manzanillo, Col.- La presidenta municipal de Manzanillo, Gabriela Benavides Cobos, 
anunció que se trabaja en coordinación con el gobierno federal y del estado para que 
Manzanillo sea el primer municipio en todo el país en levantar bandera blanca en 
regularización de colonias y dar certidumbre jurídica al patrimonio de miles de familias. 
Informó que se está trabajando en coordinación con el Instituto Nacional de Suelo 
Sustentable (Insus), el Instituto de Suelo, Urbanización y Vivienda (Insuvi), así como con 
el Registro Agrario Nacional (RAN) para buscar el esquema que permita regularizar las 
colonias y que las familias tengan la certeza jurídica de su patrimonio. 
 

Puertas cerradas en Sedatu provocan manifestación (El Popular, p.web) 

Miles de campesinos y habitantes de colonias populares se movilizarán el próximo 29 
de marzo del monumento a la Diana Cazadora a las oficinas centrales de la Sedatu en 
la capital del país, debido a que esta dependencia se muestra absolutamente indiferente 
a las peticiones de apoyo para mejorar sus viviendas que le hacen llegar miles de 
familias pobres, además de que no resuelve añejos problemas de tipo agrario que 
permanecen sometidos a un interminable laberinto burocrático. 
Homero Aguirre, vocero nacional del Movimiento Antorchista, organización donde 
militan los manifestantes, denunció que "desde principios de año se nos ofreció que 
seríamos atendidos por Rosario Robles, titular de la Sedatu, en una reunión donde se 
daría respuesta a la agenda antes mencionada, pero a pesar de nuestra insistencia 
directa con sus colaboradores muy cercanos, la reunión sigue sin llevarse a cabo, lo que 
denota una actitud premeditada para eludir las peticiones que nuestra organización 
plantea a nombre de miles de mexicanos pobres. En virtud de que en la Sedatu hay una 
política de puertas cerradas, miles de mexicanos marcharan para exigir que se les 
escuche y ayude a resolver algunos de sus graves problemas derivados de la pobreza 
en que viven. Siempre ha sido grave que se maltrate así a la gente, pero en las actuales 
circunstancias resulta una verdadera provocación ignorar a un pueblo que está 
justamente irritado”. 
 



SEDATU entrega 4 mil viviendas a comunidades indígenas (En Concreto, p.web) 

Lunes 27 de marzo de 2017 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) en conjunto con la 
Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI) y FONHAPO 
entregaron 4 mil viviendas a comunidades indígenas en el Estado de México. 
Como parte del programa de Vivienda Indígena Digna, Rosario Robles, titular de la 
Sedatu entregó viviendas en la en la comunidad Mazahua de San Francisco 
Chalchihuapan, donde anteriormente los pobladores habitaban casas de cartón y 
madera. 
Acompañada por la directora general de la CDI, Nuvia Mayorga Delgado, la secretaría 
afirmó que el gobierno de la República también impulsa proyectos productivos como 
una forma de generar fuentes de empleo. 
 

Reclama Coatza 17 mdp a Sedatu (Presencia Veracruz, Armando Ramos, p.web) 

Lunes 27 de marzo de 2017 
El Cabildo de Coatzacoalcos aprobó de manera unánime exhortar a la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) a que transfiera lo antes posible al 
Ayuntamiento recursos federales por alrededor de 17 millones de pesos etiquetados en 
el 2016 para el programa de cuartos adicionales, que serían construidos en viviendas 
de diversas colonias del municipio. 
Por medio de un comunicado de prensa emitido el domingo, el ayuntamiento local 
detalló que la Sedatu sólo ha radicado 26 de los 43 millones de pesos comprometidos 
para Coatzacoalcos el año pasado. 
“Con ese dinero se habrían construido mil cuartos adicionales en igual número de 
viviendas, proyecto que actualmente presenta un avance físico de ejecución que supera 
al monto recibido”, detalló. 
 

Más de mil núcleos agrarios del Estado de México han sido capacitados y 
atendidas sus demandas: SEDATU (Info Rural, p.web) 

Jueves 27 de marzo de 2017 
El subsecretario de Desarrollo Agrario, Gustavo Cárdenas Monroy, dijo que antes del 
31 de marzo los mil 248 núcleos ejidales existentes en la entidad habrán asistido a los 
talleres de capacitación y a las audiencias agrarias. 
Informó que como parte del Convenio para el Fortalecimiento de Núcleos Agrarios con 
municipios mexiquenses se iniciaron los trabajos de pavimentación de la calle Loma 
Vista en beneficio de 4 mil 223 habitantes de San José de la Loma, Zumpango. 
ZUMPANGO, México. De junio de 2016 a la fecha, en el Estado de México se han 
capacitado y han asistido a audiencias públicas más de mil núcleos agrarios, en 
beneficio de sus pobladores, afirmó el subsecretario de Desarrollo Agrario de la 
SEDATU, Gustavo Cárdenas Monroy. 
Ante el secretario de Desarrollo Agropecuario del Estado de México, Heriberto Ortega; 
el secretario técnico del Gabinete Regional, Apolinar Mena Vargas; diputados y 
presidentes municipales, Cárdenas Monroy explicó que antes del 31 de marzo habrán 
asistido a los talleres de capacitación y a las audiencias agrarias los mil 248 núcleos 
ejidales que tiene el Estado de México en los que habitan hay 375 mil sujetos agrarios 
y sus familias. 
 
 
 
 
 
 
 
 



Sector Agropecuario 
 
 

Agricultura urbana (El Universal, p. 4) 

Agricultura urbana Alumnos de la UAM trabajan en un sistema de Información que 
facilite a los agricultores periurbanos la toma de decisiones para el desarrollo de la 
agricultura orgánica. 
 

Luchan agricultores mexicanos por expulsar de BC a cervecera (Reforma, 

Robbie Whelan, p. 1-5) 

Mexicali- Miles de agricultores en esta árida ciudad fronteriza se están uniendo en torno 
a una causa inusual; expulsar a un gran productor estadounidense, idealmente con la 
ayuda del Presidente de Estados Unidos, Donald Trump. Aprincipios de mes, los 
agricultores bloquearon el estacionamiento en el Palacio de Gobierno de Baja California 
con tractores, segadoras y demás equipo agrícola. Levantaron una manta que exigía 
que Trump pusiera freno a una gran planta cervecera que está siendo construida aquí 
por Constellation Brands, la tercera compañía cervecera más grande de Estados Unidos 
y productor de Corona, la cerveza de mayores ventas en México, de manera similar a 
como lo vieron obligar a Carrier Corp. y a Ford Motor Co. a desistir de planes para 
nuevas instalaciones en México. 
 

Agricultores de Mexicali denuncian afectaciones que provocará cervecera 
(La Jornada, Angélica Enciso L., p. 35) 

Alrededor de 15 mil familias de productores agrícolas en Mexicali y 2 mil hectáreas 
destinadas al cultivo de trigo, algodón, cebada y sorgo están en riesgo, pues el proyecto 
de construcción de la cervecera Constellation Brands las dejaría sin agua, por lo que 
buscarán denunciar esto ante legisladores y la Secretaría de Gobernación (SG). 
Rigoberto Campos, vocero de los productores y ejidatarios del Valle de Mexicali, advirtió 
que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) no se ha comprometido a proveerles el 
líquido necesario para producir granos y alimentos, debido a la escasez en la zona. 
Precisó que hay sobrexplotación de los acuíferos y disminución en los cupos de agua 
debido a la operación que se da entre la Conagua y la Comisión Internacional de Límites 
y Aguas. 
 

Chihuahua promueve agricultura orgánica (Excélsior, Carlos Coria, p. 28) 

Chihuahua, Chih - El gobernador de Chihuahua, Javier Corral, anunció un importante 
programa de agricultura orgánica, que busca sembrar árboles frutales en diversas 
regiones del estado. Así, con la finalidad de distribuir árboles frutales para atender las 
necesidades de los sectores sociales más desprotegidos, la secretaria de Desarrollo 
Urbano y Ecología, Cecilia Olague Caballero, inició este programa ecoproductivo, que 
proporcionará árboles frutales que puedan ser aprovechados para el consumo familiar 
y/o comercial. 
 

Capacitan a promotores vinculados con el agro (El Siglo de Durango, p.web) 
Un grupo de alrededor de 40 promotores que integran las Brigadas de Educación para 
el Desarrollo Rural (BEDRs) participó en el taller de alineación para la certificación en 
"Impartición de cursos de formación del capital humano de manera presencial grupal, 
EC0217". 
Lo anterior con el apoyo a la Dirección General de Educación Tecnológica Agropecuaria 
(DGETA), por parte de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca 
y Alimentación (Sagarpa), a través del Convenio de Coordinación, con el INCA-Rural 
 
 
 



Van por nuevos mercados (El Siglo de Durango, Claudia Barrientos, p.web) 

El coordinador general de Ganadería de la Sagarpa, Francisco José Gurría Treviño, 
consideró que el sector de la ganadería en México está en un buen momento por lo que 
a pesar de la retórica contra México de Estados Unidos, existen condiciones de 
crecimiento en la exportación. 
Refirió que además del millón 100 mil cabezas de ganado y las 200 mil toneladas que 
salen principalmente a Estados Unidos al año, también se está exportando a otros 
países. 
 

Actividad agrícola acaba con mantos acuíferos en Fresnillo (Info Rural, Alexa 

Montiel, p.web) 

Lunes 27 de marzo de 2017 
Fresnillo. Anualmente se extraen 219.65 millones de metros cúbicos de agua para 
abastecer a la población y a las distintas actividades en El Mineral, cantidad que ha 
provocado la sobreexplotación de los mantos acuíferos. 
El grado de sobreexplotación alcanza 162.16 por ciento de la cantidad de agua que se 
debería extraer, informó Héctor González Curiel, delegado estatal de la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua). 
Detalló que Fresnillo se abastece de tres mantos acuíferos: el de Calera, Aguanaval y 
Ábrego. 
El 22 de marzo se conmemora el Día Internacional del Agua, que tiene como objetivo 
concientizar a la población sobre el cuidado de este recurso natural. 
La actividad agrícola es el principal factor por el que existe la sobreexplotación; en el 
acuífero de Calera 76 por ciento del líquido es para la agricultura, mientas que 13 por 
ciento para uso industrial. 
 

Duplican siembra de algodón en la Laguna ante alza en precios (Info Rural, 

Dagoberto Hernández, p.web) 

Lunes 27 de marzo de 2017 
Para el ciclo agrícola primavera-verano de este año, agricultores de la región lagunera 
de Coahuila y Durango duplicarán la superficie de siembra de algodón, según lo anticipó 
Pedro Luna Solís, presidente de la Comisión de Fomento Agropecuario en este 
municipio. 
Explicó que el año pasado se sembraron en toda la región lagunera, apenas 10 mil 
hectáreas del otrora llamado “oro blanco”, y que gracias al volumen de agua contenido 
en la presa Francisco Zarco, para el inminente ciclo agrícola se duplicará la superficie a 
20 mil, dentro del universo de las poco más de 60 mil hectáreas contempladas en 2017. 
 

Urge a sorgueros apoyo del gobierno (Info Rural, p.web) 

Lunes 27 de marzo de 2017 
Juchitán, Oaxaca.- El presidente del Consejo Estatal de Productores de Sorgo, Carlos 
Alberto Vásquez López, señaló que en la región del Istmo de Tehuantepec, el 70 por 
ciento de los agricultores se dedica a la siembra del sorgo, “y que hay espacio para la 
siembra de más grano pero se requiere de mayor apoyo de las instancias 
correspondientes”. 
Lo anterior, al asistir a la fiesta anual de los productores de sorgo, realizada en el 
municipio de El Espinal, donde se reunieron decenas de productores para celebrar el 
Día del Sorguero. 
 
 
 
 
 
 



Organizaciones Campesinas 
 
 

Buscan organizaciones campesinas ser reconocidas dentro del PRD 
(Quadratin Hidalgo, Oliver García, p.web) 

Lunes 27 de marzo de 2017 
Pachuca Hgo., 27 de marzo de 2017.- Marco Antonio Rico Mercado, dirigente de la 
Coalición de Organizaciones Urbanas, Democráticas y Campesinas (Coduc), indicó que 
la agrupación que encabeza pretende formar ser reconocida como una expresión al 
interior del PRD en Hidalgo: Poder Campesino y Popular. 
Señaló que de este modo podrán definir cuál será su participación en el proceso de 
renovación, cuya fecha oscilaría entre agosto y septiembre de este año, según decida 
el Consejo Nacional de ese instituto político. 
 
 
 
 

 

 
Para consultar fechas atrás >>> 

 
Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria dgcs@pa.gob.mx 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.pa.gob.mx/noticias/atras.htm


 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
 

  



 

  



 

  



 



  



  



  



  



 

 



  



  



 

 

  



  



 

  



 

  



  



  





  



 

 

  



  



  





  



  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  
 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 
  



 


